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Domani 
e lunedi 
si vota 
in tutta 
Italia 
sulla 
riduzione 
delle 
preferenze 
elettorali 

Sì, no, forse... Ecco le scelte «eccellenti» 
Votare, non andare a votare. Sbarrare la casella del 
si o quella del no. Il referendum ormai è alle porte. 
Abbiamo chiesto alcuni italiani noti e meno noti co
sa faranno domani. Le loro nsposte - decise, indeci
se, provocatone, impegnate - sono uno specchio, 
parziale quanto si vuole, di come il nostro Paese si 
avvia alla prova referendaria. Ma sono già una sorta 
dì mini referendum. 

MARCELLA CIARNILU 

FRANCESCO ROSI 
regista 

Voterò si con l'ottimismo della 
ragione 
PATRIZIO ROVERSI 

attore 
Di sicuro non vado al mare lo 
ero Ira quelli che ali inizio non 
capi\ a Pensavo e più demo
cratico poter dare più prefe
renze. Poi le lettere che ho ri
cevuto su -Cuore» mi hanno 
(atto cambiare idea. Mi hanno 
spiegato come funzionano le 
cordate. e poi ho visto il Porta
borse e ho accettato II para
dosso, non sempre è più de
mocratico esprimere quattro 
preferenze al posto di una Poi 
ano» a votare anche per un 
altro motivo: per difendere il 
valore simbolico del referen
dum Rispetto chi va a votare e 
vota no. Non rispetto chi non 
ci va e somma la sua voce al si
lenzio. Ah, dimenticavo) Vote
rò si 
PASQUALE SQUmERI 

rwàjn 
Andr» a votare e voterò no. 
Perche? Per lare un dispetto a 
Oecheno-che-non mi* simpa
tico." 
GIGI RADICE 

atltnatore di caldo 
fi diritto al voto e una srande 
conquista che lo voglio rispet
tare ondando a volare si 
EUSABETTACATALANO 

fotografa 
Domani andrò certamente a 
votare. Non ho deciso ancora 
come Non ho avuto 11 tempo 
di rifletterci, ho avuto In questi 
giorni tremila cose da fare Pe
rò onnai quello del voto e sem
pre un dramma Non si sa cosa 
fare Ci penserò bene e poi an
drò al seggio. 
GIOVANNI BOLLEA 

neuropsichiatra infantile 
Voterò si per la stessa motiva
zione per cui è stato indetto il 
referendum Credo che anche 
muovendo un sassolino si può 
determinare il movimento del 
grande sasso È un fatto mora
le lo andrò a volare e sono 
contro l'astensionismo 
EDMONDO BERNACCA 

meteorologo 
Vadc a votare Se si o no que
sto resterà nel segreto dell ur
na v ado perchè è un dovere 
civica Se alcuni cittadini han
no chiesto il referendum e 

questo si fa nel rispetto della 
legge non vedo perche io non 
dovrei esprimere il mio parere 
dato che è proprio questo che 
mi si eh lede 
GAETANOCURRERI 

leader degli -Stadio-
Gaetano vai a votare domeni
ca' Yes. E cosa voterai? Yes SI 
in italiano E il motivo pnncl-
pale è che sono stanco di esse
re governalo da quarant anni 
da un partito che usa sistemi 
mafiosi 
LAURABETTI 

attrice 
Vado a votare e voto si A forza 

' di brogli mi scappa un'urgi Tira 
di broglio perdonale, arui di 
broglione Allora, siccome mi 
devo controllare, vado a votare 
come se andassi a una lezione 
di yoga. 
SYUSYBLADY 

attrice 
lo domenica se è bel tempo 
andrò al mare., perche a vota
re ci si può andare anche lune
di manina E lunedi mattina 
.«ftdVo-a votare si Fanno tinto 
rumore perchè la gente non 

. vaoX sottovaluti, se ne freghi, 
che sicuramente andare a vo
tare e una cosa buona. Andrò 
a votare per dispetto, olire che 
per convinzione. 
GIGIMA1FREDI 

allenatore di calcio 
Andrò a volare si ed è chiaro il 
perche 
RAFFAELE LA CAPRIA 

scrittore 
Vado a votare e voterò si Non 
perchè mi attenda grandi cose 
da questo si ma siccome ho vi
sto che è molto contrastato ho 
capito che qualcosa questo si 
può dimostrare. Secondo me 
questo si dimostra propno 
quella cosa che loro dicono 
che è ovvia, stupida, non vera 
E cioè dimostra che la gente 
vuole che cambino le istituzio
ni Che c'è una gran quantità 
di persone ch<: vuole che le 
istituzioni cambino, cambi la 
forma di governo e II modo di 
governare, che ci sia l'alterna
tiva. Questo voto può e sere 
un piccolo plebiscito In questa 
direzione Quindi indipenden
temente dalle consegu ̂ nze 
pratiche di questa consultazio
ne, possiamo considerarlo un 
atto dimostrativo che può ave-

. re un effetto trascinante e mo
dificare l'assetto esistente 11 ri

schio è che i nostri governanti, 
anche quando avranno saputo 
come la pensiamo continuino 
allo stesso modo per altri qua
rantanni Ma Intanto noi glielo 
abbiamo detto 
GIORGIO BRACARDI 

attore 
Voterò un si grande come un 
palazzo Un si gridato a quanti 
dicono che questo referendum 
6 anticostituzionale Certo, per 
farlo, dovrò fare una lunga fila 
ali ufficio elettorale Finora 
non ho ricevuto il mio certifi
cato Ma non Importa Faccio 
la fila e poi vado a votare si 
PAOLO PIETRANGEU 

cantautore e regista 
Voto e voto si. Perchè è Impor
tante smetterla con tutti questi 
inguacchi con le preferenze. 
Perchè bisogna smetterla di 
abbassare la testa davanti agli 
impicci e agli imbrogli E poi ci 
sono tanti altri giorni per anda
re al mare 
ERALDO PECCI 

ex nazionale di calao 
Vado a votare si perchè è un 
piccolo bastone messo tra le 
ruote della politica sporca 
GIOVANNA GAGLIARDO 

regista 
Voto si Ma innanzitutto voto 
perchè nessuno può farmi ri
nunciare al mio diritto dovere 
di dire come la penso. 
GRAZIA SCUCCIMARRA 

attrice 
lo voto per il si Quelli del no 
non sono riusciti a convincer
mi. E poi c'è una ragione stori
ca per cui dobbiamo andare a 
votare. Sono cinquantanni 
che abbiamo questo sistema 
delle preferenze che è stato 
condannato storicamente 
Non vedo perchè la gente non 
può espnmcrsl per un cambia
mento Provare in un altro mo
do mi sembra legittimo. 
SILVIO ORLANDO 

attore 
Se andrò a votare? SI, si, certo. 
Perchè? Mi sembra normale 
che un cittadino si rechi alle 
urne A maggior ragione, poi, 
in questo momento politico 
istituzionale cosi delicato Mi 
stupiscono quelli che non ci 
andranno Sono loro quelli 
che dovrebbero dare una spie
gazione 
GIACOMO MANCINI 

deputato Psi 
lo a votare ci vado, e voto no 
Per coerenza personale Non 
so in quale giorno, in quale 
mese del 1987. nella Direzione 
del Psi Agostino Mananetti 
espose una proposta di revi
sione dei meccanismi elettora
li per ridurre le preferenze a 
una sola Aprii una polemica 
interna, contestando che in 
questo modo si affrontasse II 
problema reale, della moraliz
zazione della vita pubblica, 
perchè in molte zone avrebbe
ro prevalso i candidati forti, 

protetti dal centro o racco
mandati da chissà chi, piutto
sto che le libere espressioni 
della società civile Ora vedo 
che il mio panilo si è convinto 
di queste buone ragioni E io 
che non ho cambiato parere 
sul mento della domanda refe-
rendana che debbo fare'È ve
ro, il referendum si carica di 
un'altra serie di significati ma 
lo resto fermo a quel ragiona
mento 
CARLO FONTANA 

sovrintendente 
alla Scala di Milano 

Domenica non andrò a votare, 
perché penso che questo refe
rendum sia inutile Non posso 
non pensare, come sovrinten
dente alla Scala e come uomo 
di cultura, al fatto che questa 
consultazione costi 700 miliar
di quanto si spende per lo 
spettacolo nell'intero paese 
Nel momento in cui si tagliano 
1 fondi agli spettacoli e non si 
riesce a garantire alle Istituzio
ni culturali un'esistenza che 
non sia precaria, non si posso
no buttare i soldi dalla f! icstra 
Per risolvere I problemi ci vo
gliono ben altre riforme istitu
zionali, e mi auguro che il quo
rum non venga raggiunto. 
GRAZIA CHERCHI 

scrittrice 
Andrò a votare, e a votare si 
non solo contro I brogli e I 
clientelismi mafiosi, ma so
prattutto perché il momento 
drammatico che II paese sta 
attraversando Impone di schie
rarsi, contro chi vota no o si 
astiene'. Sul raggiungimento 
del quorum ho molte speran
ze. 
VINCENZO CONSOLO 

scnttore 
Anorò a volare si, perché que
sto mi sembra un referendum 
giusto è giusto eliminare le 
preferenze lo ho esperienza 
diretta di quello che succede 
al Sud, del ricatti cui è sottopo
sto l'elettore Ecco, io penso 
che l'eliminazione delle quat
tro preferenze sia più produtti
va nel Meridione, che possa 
rendere 1 elettore più libero 
Non so se vena raggiunto il 
quorum, perché non so fino a 
che punto la propaganda so
cialista e craxiana abbia im
patto sulla gente Comunque 
spero che non sia un referen
dum sprecato, che si riesca a 
farcela malgrado la spaccatura 
della Democrazia cristiana 
RENATO POZZETTO 

<7//ore 
lo di solito passo II sabato e 
domenica sul Lago Maggiore, 
ma il Lago Maggiore è molto 
vicino a Milano insomma, 
andrò a votare Perché'Perché 
lo faccio di regola al massimo 
potrei arrivare fino al seggio e 
|K5i tornare indietro ma al seg
gio ci vado! Non so quale sarà 
il risultato di questo referen
dum, non ho avuto il tempo di 

rifletterci da due settimane sto 
girando un film e ho già tanti 
casini La cosa sicura e che di 
queste votazioni qui sul set si 
sente parlare pochissimo si è 
parlato molto di più di Italia-
Norvegia 
MILVA 

cantante e attrice 
Andrò a votare, e voterò si ma 
non ho tempo di spiegare il 
perché Al raggiungimento del 
quorum sinceramente non ho 
ancora pensato, sto pensando 
a questa Lulù che mi fa diven
tare matta beh, comunque, 
spero che ci si arrivi 
INNOCENZO CIPOLLETTA 

direttore generale 
Con/industria 

Non dico come, ma quando 
uno dice che va a votare ha già 
fatto una scelta di schieramen
to 
UGO CALZONI 

responsabile relazioni 
esterne gruppo Lucchini 

Da simpatizzante di Craxl, do
menica sono al mare Ma lune-

A parer vostro... A cura di LUANA BENINI e LORENZO MIRACLE 

Referendum del 9 giugno 
Considerate la riduzione a una «ola preferenza una 

questione marginale e di nessun conto oppure un duro 
col{io al potere delle clientele e un primo passo verso In 

riforma democratica dello Stato? 

Gli awersan del referendum si dividono tra quanti 
invitano ad andare al mare (Craxi e Bossi) e quanti 

invitano a volare «No» (Forlanì e Pannella) Comune 
però è la valutazione sul quesito referendano "inutile. 

referendlcchlo.cavoiata-eviadiquestopasso In 
particolare, sostengono gli oppositori del referendum, la 

preferenza unica aumenterebbe il potere del partiti 
Quanti invece sostengono 11 referendum (oltre ai 
promotori, un vasto schieramento che si è andato 

allargando negli ultimi giorni) considerano 
l'appuntamento di domani I occasione per decidere su 

un punto, circoscritto si, ma delicatissimo per gli equilibri 
attuali del sistema politico italiano servirebbe, dicono i 
promoton, a spezzare il legame tra politica e malavita, e 
a restaurare la segretezza del voto La preferenza unica, 
inoltre, aumenterebbe la responsabilità dei partiti verso 
gì elettori, costringendoli a proporre candidati capaci di 

mentarsi un consenso 

Telefonate la vostra risposta oggi 
dalle ore 10 alle 17 a questi due numeri 

1678-61151-1678-61152 
LA TELEFONATA È GRATU ITA 

SOGLIA DI SBARRAMENTO AL 3% 
IERI AVETE RISPOSTO COSI: 

Deciso S) dei lettoti de l'Unità allo sbarramento 
elettorale al 3% Su 706 telefonate giunte ieri ai nostn 

due telefoni verdi, ben II 94% era di lettone lettnci 
d accordo con la proposta dui Pds anzi, molti hanno 
rilanciato auspicando una soglia di sbarramento al 

5% Semplificazione del panorama politico, riduzione 
del pencolo leghe questi soprattutto gli argomenti di 

quanti approvano la proposta della soglia di 
sbarramento Secondo i '14 lettori che si sono 

dichiarati contrari alla proposta si tratterebbe di una 
misura'antidemocratica* Da segnalare, Infine l'alto 

numero di chiamate dal Centro-Sud (44%) 
Anche su questo referendum pubblicheremo i vostri 

pareri lunedi 10 giugno 

di mittma presto vado a votare 
si, non per fare un dispetto a 
qualcuno, ma perchè è il pri
mo passo per la riforma dei 
collegi elettorali 
LUIta LUCCHINI 

ex presidente 
Confmdustria 

Vado a votare, seguo la linea 
dei piovani industnali, vado a 
votare si Lo considero impor
tante non per il valore della 
proposta, ma perchè confer
ma ancora una volta la neces
sità di por mano alle riforme 
che aiutino questo Stato a ri
sollevarsi dalla grave crisi in 
cui sta affondando 
PAOLO MANCUSO 

giudice per le 
Indagini preliminari 
del tnbunale di Napoli 

Voterò si Perchè? Occupando
mi di indagini sulla malavita 
ho avuto modo di venficare il 
connubio tra camomsti e per
sonaggi legali a certi ambienti 
della politica Sono sicuro che 
riducendo le preferenze ad 

una sola sarà consentito ai cit
tadini di essere meno condi
zionati e di votare, finalmente, 
senza lasciare la propna "fir
ma" sulla scheda elettorale, 
come è avvenuto fino ad oggi 
MARIA ELETTAMARTINI 

deputata De 
Sono tra i firmatari dei tre refe
rendum proposti sulle riforme 
dottorai, devo dire che l'ho fat
to, più che per gli specifici con
tenuti nell'intento di utilizzare I 
referendum come strumento 
di pressione sul Parlamento 
che - lo dico con tristezza, fa
cendo la mia parte di autocriti
ca • ha dimostrato finora la sua 
incapacità a esprimere una 
nuova legge elettorale che 
consenta insieme più rispetto 
delle volontà dei cittadini e più 
governabilità da parte delle 
istituzioni I tre referendum, 
nella lorocompessltà, avevano 
una logica e una linea di nfor-
ma importante, dopo la deci
sione della Corte costituziona
le certamente la prova referen-

dana ha in relazione al conte
nuto assai minor valore Maio 
andrò a votare e voterò si. per
ché questo pas.,o • anche se 
piccolo - bisogna pur farlo! E 
va fatto nel segno di m aggiore 
responsabilità e trasparenza. 
L esito del referendum, che mi 
auguro positivo, farà scattare, 
di necessità, una decisione del 

'Parlamento, e mi auguro che 
in quella sede si van un com
plesso di nforme che vadano 
ben oltre questo piccolo, ma 
significativo segno di muta
mento 
LEONETTO AMADFJ 

ex presidente della Corte 
costituzionale 

Perchè un cittadino dovrebbe 
estraniarsi da ur compito che 
gli è proprio, cerne quello, in 
questo caso, di a ridare a votare 
per un referendum7 Anzi, chi 
afferma che il referendum rap
presenta una spesa enorme 
dovrebbe andare a volare pro
pno per giustificare questa 
spesa. Per quanto riguarda la 

questione della preferenza 
unica pc nso che sia giusto E 
per un aspetto su tutti gli altn 
per cercare di evitare gli imma
ni brogli elettorali che si sono 
verificati ad esempio, nelle ul
time elezioni 
AGOSTINO, CARMINE, 
GIUSEPPE ABBAGNALE 

campioni del mondo 
di canottaggio 

Al mare u andiamo tutti i gior
ni per gli allenamenti Ci an
dremo anche domenica dopo, 
però, aver esercitato il nostro 
dintlo al voto Non abbiamo 
alcun dubbio voteremo si 

Hanno collaborato 
CHIARA CARENINI 
ONIDE DONATI 
LUCA MARTINELLI 
MARINA MORPURGO 
MARIO RICCIO 

circuito nazionale-
est e de Vunita? 
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